
эмоциональных состояний, а о существовании других (или их оттенков) они даже 

не предполагают. Нетрудно догадаться, что в этом случае детям сложно 

распознать свои и чужие эмоции. 

      Основной способ научить ребенка распознавать свое эмоциональное 

состояние и развить потребность говорить о нем - рисование. Детей можно 

попросить сделать рисунки на темы: «Когда я сержусь», «Когда я радуюсь», 

«Когда я счастлив» и т.д. С этой целью разместите на мольберте (или просто на 

большом листе на стене) заранее нарисованные фигурки людей, изображенных в 

различных ситуациях, но без прорисованных лиц. Тогда ребенок сможет при 

желании подойти и завершить рисунок. 

  Для того чтобы дети могли верно оценивать свое состояние, а в нужный 

момент и управлять им, необходимо научить каждого ребенка понимать себя, и 

прежде всего - ощущения своего тела. Сначала можно потренироваться перед 

зеркалом: пусть ребенок скажет, какое настроение у него в данный момент и что 

он чувствует. Дети очень чутко воспринимают сигналы своего тела и с легкостью 

описывают их. Например, если ребенок злится, он чаще всего определяет свое 

состояние так: «Сердце колотится, в животе щекотно, в горле кричать хочется, в 

пальцах на руках как будто иголки колют, щекам горячо, ладошки чешутся и 

т.д.». 

      Таким образом, ребенок, если он верно «расшифрует» послание своего тела, 

сам сможет понять: «Мое состояние близко к критическому. Жди бури». А если 

ребенок к тому же знает несколько приемлемых способов выплескивания гнева, 

он может успеть принять правильное решение, тем самым предотвратив 

конфликт. Конечно, обучение ребенка распознаванию своего эмоционального 

состояния и управлению им будет успешным лишь в том случае, если она будет 

проводиться систематически, изо дня в день, в течение довольно длительного 

времени. 

3. Формирование способности к эмпатии, доверию, сочувствию, сопереживанию. 

      Агрессивных детей чаще всего не волнуют страдания окружающих, они даже 

представить себе не могут, что другим людям может быть неприятно и плохо. 

Поэтому так важна работа взрослых по развитию у агрессивного ребенка чувства 

эмпатии - способности чувствовать состояние другого человека, умения вставать 

на его позицию. 

  Очень полезным может быть разыгрывание совместно с ребенком типичных 

конфликтных ситуаций с последующим их обсуждением («Что ты чувствовал в 

этот момент?», «А как ты думаешь, что чувствовала я?»). Можно разыграть 

конфликтную  сцену какой-либо сказки, предварительно обсудив с ребенком, 

почему герои повели себя тем или иным образом. Необходимо, чтобы ребенок 

попытался поставить себя на место сказочных персонажей и ответил на вопросы о 

том, что эти герои чувствуют. В ходе такой работы ребенок получает 

возможность оценить свое поведение со стороны, понять, почему другой 

поступил так, а не иначе.  

      Научившись сопереживать окружающим людям, агрессивный ребенок сможет 

избавиться от подозрительности и мнительности, которые доставляют так много 

неприятностей и самому «агрессору», и тем, кто находится с ним рядом.  
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Портрет агрессивного ребенка 

      Почти в каждой группе детского сада, в каждом классе встречается хотя бы 

один ребенок с признаками агрессивного поведения. Он нападает на остальных 

детей, обзывает и бьет их, отбирает и ломает игрушки, намеренно употребляет 

грубые выражения, одним словом, становится «грозой» всего детского 

коллектива, источником огорчений воспитателей и родителей. Этого ершистого, 

драчливого, грубого ребенка очень трудно принять таким, какой он есть, а еще 

труднее понять. 

      Однако агрессивный ребенок, как и любой другой, нуждается в ласке и 

помощи взрослых, потому что его агрессия - это, прежде всего, отражение 

внутреннего дискомфорта, неумения адекватно реагировать на происходящие 

вокруг него события. 

      Агрессивный ребенок часто ощущает себя отверженным, никому не нужным. 

Жестокость и безучастность родителей приводит к нарушению детско-

родительских отношений и вселяет в душу ребенка уверенность, что его не любят. 

«Как стать любимым и нужным» - неразрешимая проблема, стоящая перед 

маленьким человечком. Вот он и ищет способы привлечения внимания взрослых 

и сверстников. К сожалению, эти поиски не всегда заканчиваются так, как 

хотелось бы нам и ребенку, но как сделать лучше - он не знает. 

      Родителям и педагогам не всегда понятно, чего добивается ребенок и почему 

он ведет себя так, хотя заранее знает, что со стороны детей может получить отпор, 

а со стороны взрослых - наказание. В действительности это порой лишь отчаянная 

попытка завоевать свое «место под солнцем». Ребенок не имеет представления, 

как другим способом можно бороться за выживание в этом странном и жестоком 

мире, как защитить себя. 

      Агрессивные дети очень часто подозрительны и насторожены, любят 

перекладывать вину за затеянную ими ссору на других. Такие дети часто не могут 

сами оценить свою агрессивность. Они не замечают, что вселяют в окружающих 

страх и беспокойство. Им, напротив, кажется, что весь мир хочет обидеть именно 

их. Таким образом, получается замкнутый круг: агрессивные дети боятся и 

ненавидят окружающих, а те, в свою очередь боятся их. 

Как помочь агрессивному ребенку 

      Как вы думаете, почему дети дерутся, кусаются и толкаются, а иногда в ответ 

на какое-либо, даже доброжелательное, обращение «взрываются» и бушуют? 

Причин такого поведения может быть много. Но часто дети поступают именно 

так потому, что не знают, как поступить иначе. Если мы предоставим им 

возможность выбора способов поведения, дети с удовольствием откликнутся на 

предложение, и наше общение с ними станет более эффективным и приятным для 

обеих сторон. 

Работа родителей и педагогов с агрессивными детьми должна проводиться в трех 

направлениях: 

1. Обучение агрессивных детей приемлемым способам выражения гнева. 

      Что такое гнев? Это чувство сильного негодования, которое сопровождается 

потерей контроля над собой. К сожалению, в нашей культуре принято считать, 

что  проявление гнева  -  недостойная  реакция.  Уже  в  детском  возрасте  нам  

внушают эту мысль взрослые - родители, бабушки, дедушки, педагоги. Однако 

психологи не рекомендуют каждый раз сдерживать эту эмоцию, поскольку таким 

образом мы можем стать своеобразной «копилкой гнева». Кроме того, загнав гнев 

внутрь, человек, скорее всего, рано или поздно все же почувствует необходимость 

выплеснуть его. Но уже не на того, кто вызвал это чувство, а на «подвернувшегося 

под руку» или на того, кто слабее и не сможет дать отпор. 

  Именно поэтому от гнева необходимо освобождаться. Конечно, это не означает, 

что всем дозволено драться и кусаться. Просто мы должны научиться сами и 

научить детей выражать гнев приемлемыми, неразрушительными способами. 

Например, в ситуации, когда ребенок рассердился на сверстника и обзывает его, 

можно вместе с ним нарисовать обидчика, изобразить его в том виде и в той 

ситуации, в которой хочется «оскорбленному». Если ребенок умеет писать, можно 

позволить ему подписать рисунок так, как он хочет, если не умеет - сделать подпись 

под его диктовку. Безусловно, подобная работа должна проводиться один на один с 

ребенком, вне поля зрения соперника. Как показывает практика, не высказав всего, 

что накопилось в душе и на языке, ребенок не успокоится. Скорее всего, он будет 

выкрикивать оскорбления в лицо своему «врагу», провоцируя его на ответную брань 

и привлекая все новых и новых «зрителей».  

  Многие взрослые не хотят, чтобы их дети играли с пистолетами, ружьями и 

саблями, даже игрушечными. Некоторые мамы не покупают сыновьям оружия 

вовсе, а воспитатели запрещают приносить его в группу. Взрослым кажется, что 

игры с оружием провоцируют детей на агрессивное поведение, способствуют 

появлению и проявлению жестокости. Однако ни для кого не секрет, что даже если у 

мальчиков нет пистолетов и автоматов, большинство из них все равно будет играть 

в войну, используя вместо игрушечного оружия линейки, палки, клюшки, 

теннисные ракетки. Образ воина-мужчины, живущий в воображении каждого 

мальчишки, невозможен без украшающего его оружия. Поэтому из века в век, из 

года в год, наши дети (и не всегда это только мальчики) играют в войну. И кто знает, 

может быть, это и есть безобидный способ выплеснуть свой гнев. 

  Тем родителям, которые все-таки выступают против пистолетов, автоматов, 

штыков, можно посоветовать предложить ребенку игры с песком, водой, глиной. 

Из глины можно слепить фигурку своего обидчика (а можно даже нацарапать чем-то 

острым его имя), разбить, смять ее, расплющить между ладошками, а затем при 

желании восстановить. Причем именно то, что ребенок по собственному желанию 

может уничтожать и восстанавливать свое произведение, и привлекает детей больше 

всего. Рассердившись на кого-либо, ребенок может закопать фигурку, 

символизирующую врага, глубоко в песок, попрыгать на этом месте, налить туда 

воды, прикрыть кубиками, палками.  

2. Обучение детей умению владеть собой в ситуациях, провоцирующих вспышки 

гнева. 

  Далеко не всегда агрессивный ребенок признается, что он агрессивен. Более того, 

в глубине души он уверен в обратном: это все вокруг агрессивны. К сожалению, 

такие дети не всегда могут адекватно оценить свое состояние, а тем более состояние 

окружающих. Как уже отмечалось выше, эмоциональный мир агрессивных детей 

очень скуден. Они с трудом могут назвать всего лишь несколько основных  


